

## DISCURSO

**SR. ELÍAS ANTONIO SACA**  
**PRESIDENTE DE LA REPUBLICA**  
**INAUGURACIÓN CONFERENCIA**  
**“POPULISMO EN AMÉRICA”**  
**22 DE NOVIEMBRE DE 2007.**

EN PRIMER LUGAR QUIERO DARLES A TODOS USTEDES LA MÁS CORDIAL BIENVENIDA A ESTA TIERRA DE CUSCATLÁN. EL SALVADOR, PAÍS DEMOCRÁTICO, PAÍS CLARO DE SU RUMBO DE DEMOCRACIA Y ATENCIÓN DE LAS DEMANDAS CIUDADANAS, LES DA LA MÁS CORDIAL BIENVENIDA.

MI AGRADECIMIENTO AL PRESIDENTE ESPINO POR SUS PALABRAS, INMERECIDAS PERO QUE LAS RECIBO EN NOMBRE DE TODO EL PUEBLO DE EL SALVADOR. LA ACCIÓN POLÍTICA DEBE ESTAR CENTRADA EN LA PERSONA HUMANA, NUESTRO TRABAJO COMO POLÍTICOS DEBE IR ENCAMINADOS A LA GENTE.

ES PARA NOSOTROS LOS SALVADOREÑOS Y EN PARTICULAR PARA ESTE SERVIDOR COMO PRESIDENTE DEL PAÍS, UN VERDADERO HONOR QUE NUESTRA TIERRA LO RECIBA HOY, ESTA ES UNA TIERRA DE LIBERTAD Y DEMOCRACIA, QUE SE CONVIERTA EN LA SEDE DE ESTE EVENTO INTERNACIONAL.

EL TEMA A TRATAR HOY ESTIMADOS AMIGOS EN ESTE SEMINARIO, NO PUEDE SER MÁS OPORTUNO Y CREO QUE DESPUÉS DE LOS ÚLTIMOS ACONTECIMIENTOS EN LOS QUE CON MUCHA VALENTÍA HEMOS VISTO PARTICIPAR A LOS PRESIDENTES, COMO EL PRESIDENTE QUIROGA, UN HOMBRE VALIENTE AL QUE ADMIRO Y RESPETO MUCHO, PORQUE NO HA TENIDO (...) ALGUNO EN MANIFESTAR SUS OPINIONES FRENTE A LAS SITUACIONES QUE SE VIVEN EN AMÉRICA LATINA

EL SILENCIO CÓMPLICE MUCHAS VECES QUE ESTAMOS VIVIENDO EN AMÉRICA LATINA, EN DIFERENTES NIVELES, VA A SER FINALMENTE EL CULPABLE DE QUE ESTA AMÉRICA, QUE FUE TAN DEMOCRÁTICA, TERMINE CAYENDO EN MANOS DE IRRESPONSABLES.

EL TEMA A TRATAR COMO DECÍA NO PUEDE SER MÁS OPORTUNO. EL POPULISMO ES UN FLAGELO QUE HA TENIDO UNA RECURRENTE PRESENCIA EN EL CONTINENTE AMERICANO, EN DIVERSOS MOMENTOS DE NUESTRA HISTORIA COMÚN. Y DIGO FLAGELO, PORQUE LOS RESULTADOS DE CADA GESTIÓN POPULISTA EN NUESTROS PAÍSES, HAN SIDO INVARIABLEMENTE EL AUMENTO DE LA POBREZA, EL ENVILECIMIENTO DE LAS INSTITUCIONES Y UN GENERALIZADO SENTIMIENTO DE FRUSTRACIÓN DE LOS PUEBLOS.



LOS POPULISTAS CANTAN MUCHAS VECES LAS CANCIONES QUE QUEREMOS ESCUCHAR, SON MÚSICA PARA EL OÍDO DE MUCHOS PUEBLOS EN AMÉRICA Y LAMENTABLEMENTE HAY MUCHAS PERSONAS DISPUESTAS A ESCUCHARLOS, CONTRARIO A LO QUE ALGUNOS PIENSAN, EL POPULISMO NO ES UNA IDEOLOGÍA, ES SIMPLEMENTE UNA PERVERSA ESTRATEGIA BASADA EN HACER DE MANERA IRRESPONSABLE, PROMESAS QUE NUNCA SE CUMPLIRÁN Y EN VENDER ILUSIONES Y PARAÍSO TERRENALES.

EL POPULISMO SUELE APARECER EN NUESTROS PAÍSES, EN MOMENTOS DE AGUDAS CRISIS POLÍTICAS Y ECONÓMICAS, LA DISCUSIÓN ES, ES QUE LAS CLASE POLÍTICA ES LA CULPABLE DE QUE SE INSTALE UN POPULISTA Y DE ALGUNA MANERA TIENEN RAZÓN EN ESTA ASEVERACIÓN, SIN EMBARGO SUFICIENTES EJEMPLOS TENEMOS EN LA AMÉRICA LATINA DE HOY, PARA NO PONER ESTO COMO UN PRETEXTO Y CAER EN LO MISMO EN NUESTROS PAÍSES.

EL POPULISMO SE PRESENTA COMO UNA ESPECIE DE MESÍAS PERSONALIZADO Y SECUESTRA CUALQUIER TRIBUNA PARA LANZAR GRANDE Y ELOCUENTES MENSAJES, EN EL FONDO, LOS POPULISTAS NO SON NI DE IZQUIERDA, NI DE DERECHA, NI DE CENTRO, NO SON SOCIALISTAS, NI LIBERALES, NI CONSERVADORES, ADOPTAN EL LENGUAJE DE CUALQUIER IDEOLOGÍA, EN UNAS CIRCUNSTANCIAS, HAY UN MOMENTO EN EL QUE EL POPULISTA APARECE COMO DICTADOR MILITAR DE DERECHA, COMO UN COMANDANTE DE IZQUIERDA, COMO UN SOCIAL DEMÓCRATA, O CON CUALQUIER ROPAJE QUE LE SIRVA EN EL MOMENTO ACTUAL.

HACE MUCHO TIEMPO LOS LÍDERES POPULISTAS SOLÍAN HABLAR EN NOMBRE DE LA PATRIA, DE LA FAMILIA, DE LAS TRADICIONES Y HASTA EN NOMBRE DE DIOS MISMO. ÚLTIMAMENTE A ESTOS FALSOS REDENTORES, LES PARECE MÁS EFECTIVO HABLAR A NOMBRE DE LOS POBRES. LES GUSTA BUSCAR PERMANENTEMENTE ENEMIGOS EXTERNOS O INVENTÁRSELOS PARA GENERAR EN LOS PUEBLOS UN IRREAL SENTIMIENTO DE DIGNIDAD EN LA DEFENSA DE SUPUESTOS INTERESES INTERNOS.

EN LA ACTUALIDAD, AMÉRICA LATINA VIVE UNA NUEVA OLEADA DE POPULISMO. NO SON BUENOS TIEMPOS PARA LA DEMOCRACIA. LOS POPULISTAS HAN ENCONTRADO LA MANERA DE LLEGAR AL PODER USANDO LOS MECANISMOS DE LA DEMOCRACIA, PERO UNA VEZ SE CONVIERTEN EN GOBERNANTES, SE EMPEÑAN EN DESTRUIR LA DEMOCRACIA Y ETERNIZARSE EN EL PODER.

SIN EMBARGO DEBEMOS RECONOCER QUE CUANDO LOS QUE CREEMOS EN LA DEMOCRACIA, NO HACEMOS BIEN NUESTRA TAREA, CUANDO LOS INTERESES PARTICULARES Y DE GRUPO, LOGRAN COLARSE ENCIMA DE LAS INSTITUCIONES, SE ESTÁ PREPARANDO EL CALDO DE CULTIVO DONDE NACEN Y SE DESARROLLAN LOS POPULISTAS.

A LOS DEMÓCRATAS NOS CORRESPONDE FORTALECER AÚN MÁS LAS INSTITUCIONES Y GARANTIZAR LAS LIBERTADES, PERO NO SÓLO ESO, NOS TOCA APROPIARNOS CON RESPONSABILIDAD DE LOS TEMAS SOCIALES. DEBEMOS ROMPER EL MITO QUE LOS TEMAS SOCIALES SON PATRIMONIO EXCLUSIVO DE LOS POPULISTAS DE TODO SIGNO.

QUISIERA HACER UNA REFLEXIÓN, GENERALMENTE HABLAMOS DE QUE LAS DEMOCRACIAS SE FORTALECEN CUANDO LA INSTITUCIONALIDAD ES FUERTE Y ESO ES UNA REALIDAD, PERO YO LES DECÍA QUE (...) EL GRUPO DE DISCUSIÓN, QUE DE NADA SIRVE TENER INSTITUCIONES FUERTES Y AL FINAL IRRESPONSABLES LA LLEGAR AL PODER, DESTRUYEN LA INSTITUCIONALIDAD, NO BASTA SOLO ESO, SINO QUE HAY QUE REVISAR LAS CREDENCIALES DE LAS PERSONAS QUE SE POSTULAN O QUIEREN LLEGAR AL PODER.

EN LO PERSONAL ESTOY CONVENCIDO QUE LA MEJOR DEFENSA DEL SISTEMA DEMOCRÁTICO, ES HACER QUE LA LIBERTAD SE CONVIERTA EN EL MARCO IDEAL PARA LA GENERACIÓN DE MÁS Y MEJORES OPORTUNIDADES PARA TODOS, PARA CONSTRUIR UNA AGENDA SOCIAL ORIENTADA A ELEVAR LA CALIDAD DE VIDA DE LOS SECTORES MENOS FAVORECIDOS.

EN LA CONSTRUCCIÓN DE ESA AGENDA DEBEMOS PARTICIPAR LOS GOBIERNOS, LAS EMPRESAS PRIVADAS Y LAS INSTITUCIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL. DEBEMOS TENER PRESENTE QUE UNA VEZ QUE LOS POPULISTAS, LLEGADOS AL GOBIERNO POR MEDIO DEL ENGAÑO, LOGRAN LIQUIDAR LA DEMOCRACIA, CONCENTRAR TODO EL PODER, ANULAR LAS LIBERTADES, CERRAR MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y ES MUY DIFÍCIL SACARLOS DEL PODER USURPADO.

LAS CONSECUENCIAS QUE PAGAN LOS PUEBLOS AL PERMITIR QUE LOS POPULISTAS GANEN ELECCIONES SON NEFASTAS: EMPOBRECIMIENTO GENERALIZADO, BANCARROTA MORAL, SOCIEDADES DESGARRADAS POR EL ODIOS Y LA PÉRDIDA DE LA LIBERTAD.

ESTIMADOS AMIGOS:

AL INAUGURAR ESTE SEMINARIO INTERNACIONAL PROMOVIDO POR LA ORGANIZACIÓN DEMÓCRATA CRISTIANA DE AMÉRICA, APROVECHO PARA HACER UN LLAMADO A TODOS LOS DEMÓCRATAS Y A TODOS LOS PUEBLOS DE NUESTRO CONTINENTE, A CERRAR FILAS PARA LUCHAR CONTRA EL POPULISMO, A CERRAR FILAS PARA DEFENDER NUESTRAS DEMOCRACIAS Y NUESTRA LIBERTAD, TODA LA ACCIÓN GUBERNAMENTAL, DEBE ESTAR ORIENTADA A RESOLVER LOS PROBLEMAS DE LA GENTE, EN QUE BENEFICIA LA LIBERTAD DE NUESTRA GENTE, HAY QUE EXPLICÁRSELOS, SE HABLA HOY O SE TIENE POCO MARGEN MAÑANA, LOS EJEMPLOS SOBRAN.

EL SISTEMA DE LIBERTADES SE DEFIENDE CON MEDIDAS DE COHESIÓN SOCIAL QUE PERMITAN MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA DE TODOS LOS SECTORES.

QUIERO FINALIZAR AGRADECIÉNDOLES POR SU PRESENCIA A LOS DELEGADOS INTERNACIONALES, AL PRESIDENTE ESPINO, DECIRLE QUE EFECTIVAMENTE COMPARTIMOS SUS CRITERIOS, USUALMENTE NO SOY MUY DIPLOMÁTICO PARA HABLAR DE ESTOS TEMAS Y AUNQUE RESPETO ESTE PODIUM EN EL CUAL ME ENCUENTRO EN ESTE MOMENTO, NO ME IMPIDE DECIR Y LO HE REPETIDO CONSTANTEMENTE EN EL PAÍS Y LO HE DICHO MUCHAS VECES, LO ACABAMOS DE VIVIR, VEO AQUÍ AL EMBAJADOR DE CHILE, LO ACABAMOS DE VIVIR EN SANTIAGO, EXPERIENCIAS LAMENTABLES QUE NO DEBEN REPETIRSE EN UNA CUMBRE, OJALA QUE NO PASE LO MISMO EN LA CUMBRE DEL 2008 EN EL SALVADOR.

PERO ES IMPORTANTE TENER CLARO, QUISIERA CON ESTO CONCLUIR, PORQUE AQUÍ HAY PERSONAS QUE VAN HABLAR MUY CLARO, ESTOY SEGURO QUE EL PRESIDENTE QUIROGA, A QUIEN HE VISTO DEFENDER CON UNA SOLVENCIA EXTRAORDINARIA SUS IDEAS, Y ENFRENTARSE A ESTE TIPO DE REGIMENES, LES VA HABLAR DE LO QUE SE VIVE.

CUANDO UN PRESIDENTE COMPITE CON UNAS REGLAS DE JUEGO, COMO ES EL CASO DE SALVADOR, AQUÍ AFORTUNADAMENTE LA CONSTITUCIÓN NO PERMITE LA REELECCIÓN Y CREO QUE ESO AL FINAL LOS LEGISLADORES QUE CREARON NUESTRA CONSTITUCIÓN DEL 83 TUVIERON ESA VISIÓN ABSOLUTAMENTE CLARA, DE REPENTE LOS PRESIDENTES SE VUELVEN POPULARES Y HAY MUCHA GENTE QUE LE HABLA AL OÍDO A UNO Y LE DICE POR QUÉ NO CAMBIAS LA CONSTITUCIÓN, POR QUE NO, MIRA SIN CON ESA POPULARIDAD PODES BARRER LAS ELECCIONES, GANASTE ENORMEMENTE.

CUANDO UNO SE DEJA SEDUCIR POR ESO, COMIENZA A CAER EN EL POPULISMO, AQUÍ EN EL SALVADOR AFORTUNADAMENTE HAY UNA DEMOCRACIA CONSTRUIDA DESPUÉS DE UNOS ACUERDOS DE PAZ, HAY NEGOCIACIÓN, DIÁLOGO, NO NOS PONEMOS DE ACUERDO EN TODOS LOS TEMAS, PROCURAMOS EN LOS TEMAS DE NACIÓN ESTAR ABSOLUTAMENTE DE ACUERDO, PERO AL FINAL DE CUENTAS, EL PAÍS CAMINA, EL PAÍS PROGRESA, ESTE NO ES EL MISMO EL SALVADOR QUE HACE 20 AÑOS CUANDO USTEDES AFORTUNADAMENTE CREARON EL CONSENSO DE ESQUIPULAS, EL CUAL ACABAMOS DE CELEBRAR 20 AÑOS, QUE SENTÓ LAS BASES PARA COMENZAR PROCESOS DE PAZ QUE AFORTUNADAMENTE EN EL SALVADOR HAN TENIDO ÉXITO, ESTE NO ES EL MISMO PAÍS DE HACE 20 AÑOS.

HOY ESTAMOS PENSANDO EN DESARROLLO, EN DIGNIDAD HUMANA, EN \*\*\*SOCIAL, PERO NUNCA HAY QUE PERDER DE VISTA QUE EL COSTO DE MANTENER LA DEMOCRACIA, ES LA VIGILANCIA PERMANENTE DE TODOS ESTOS FALSOS LÍDERES QUE DE REPENTE SUBEN AL PODER (...)



# TRANSCRIPCION



MUCHAS GRACIAS, BIENVENIDOS A TODOS



Unidad de Monitoreo  
**SECRETARIA DE COMUNICACIONES**  
Casa Presidencial, El Salvador, Centro América